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Kurzbeschreibung
Das Rationale der Gottesdienste, verfasst von dem Kanonisten und Liturgiker Wilhelm Durandus dem
Älteren († 1296) und in zwei Fassungen vom Ende des 13. Jahrhunderts überliefert, ist ein hervorragendes
Zeugnis der hochmittelalterlichen Papstliturgie, das durch zahlreiche Hinweise auf alternative lokale
Liturgieformen ergänzt wird. Zweifellos darf das in acht Bücher gegliederte umfassende Werk als die
wichtigste Liturgieerklärung des Mittelalters gelten; sie beschreibt nicht nur die gesamte Liturgie der Zeit –
den Kirchenbau, seine Ausstattung und Weihe, die Liturgen und ihre Gewänder, die Messfeier mit ihren
komplexen Riten, die Sakramente, das Stundengebet und die Kalenderberechnung – äußerst genau, sondern
erweist sich zugleich als eine Fundgrube für eigene und von den Vorgängern (vor allem von Innozenz III.)
übernommene allegorische Liturgiedeutungen; deren Methode wurde aus der mittelalterlichen
Bibelallegorese abgeleitet und insbesondere auf die gottesdienstlichen Riten übertragen. Zahlreiche
Handschriften und Druckausgaben bezeugen die nachhaltige Rezeption des Textes.
Die Edition auf der Grundlage der kritischen Ausgabe von Anselme Davril und Timothy M. Thibodeau
(1995-2000) bietet erstmals eine vollständige deutsche Übersetzung aller acht Bücher des Rationale
divinorum officiorum. Durch mehrere Verzeichnisse und ein umfangreiches analytisches Sachregister, das
die Übersetzung allen an Denken, Gebräuchen, Kunst, Liturgie, Theologie und Volkskunde Interessierten
umfassend erschließt, wird die Übersetzung des lateinischen Textes einem weiten Leserkreis leichter
benutzbar.

The Rationale divinorum officiorum, written by the canonist and liturgical writer William Durand the elder
(† 1296) and preserved in two versions from the late 13th century, is an outstanding example of high
medieval Papal liturgy, which is supplemented by many hints on alternative local liturgical forms.
Doubtlessly, this work consisting of eight books has to be regarded as the most important liturgical
declaration of the middle ages; it not only describes the entire liturgy of the time – the church building, its
equipment and consecration, the officiants and their garments, Holy Mass with its complex rites, the
sacraments, the liturgy of the hours and the computation of the calender – in great detail but proves to be as a
repository for own and adapted allegorical liturgical interpretations of predecessors (mostly from Innocenct
III); their method was derived from medieval allegorical interpretation of the bible and transferred to the
liturgical rites in particular. Numerous manuscripts and printed editions testify to the lasting reception of the
text.
This edition, based on the critical edition by Anselme Davril and Timothy M. Thibodeau (1995-2000), offers
for the first time a complete German translation of all eight books of the Rationale. Various registers and a
comprehensive analytical subject index offer an easier access to the work.
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